
МОНИТОРИНГ ПОЛИТИЧЕСКИХ СОБЫТИЙ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ (ИЮНЬ 2014 Г.) 

 
 
Анализ текущих политических событий в Свердловской области, 
проведенный Центром  региональных  политических  исследований  кафедры  
теории  и  истории  политической  науки  УРФУ, ставит целью фиксацию 
изменений, произошедших в июне 2014 года. 
 
 

Главное политическое событие месяца  – митинг на площади 1905 года. 

Формально он был организован в честь Дня России Общественной палатой 

Екатеринбурга, движением «Наш дом – наш город», транспортными 

профсоюзами МОАП и ЕТТУ, ассоциацией содействия здравоохранению 

Екатеринбурга. На митинге были плакаты со следующими лозунгами: 

«За Россию!», «За Путина!», «Слава Екатеринбургу!», «За единый 

Екатеринбург!», «Сильный Екатеринбург – сильная Россия!», «Слава 

Екатеринбургу – локомотиву опорного края державы!»,  «Стратегию 

развития Екатеринбурга мы поддерживаем!», «Екатеринбург за 

стабильность!»,  «Орджоникидзевский район – за Якоба!», «Екатеринбург 

не лодка! Не раскачаешь!» и т.д. Перед участниками митинга-концерта 

выступили: глава Екатеринбурга Евгений Ройзман, 

ректор Уральского государственного горного университета Николай 

Косарев, экс-мэр Евгений Порунов и др.  

Реальным организатором митинга, с нашей точки зрения, выступает 

администрация Екатеринбурга. Основным адресатом является областная 

власть в целом и глава региона в частности. Основной месседж митинга 

состоит в том, что «коллективный Чернецкий» без боя сдаваться не 

собирается. По замыслу организаторов публичное мероприятие должно было 

продемонстрировать общественную поддержку проводимой в городе 

политики и  мобилизационные возможности городской команды. Митинг 

является также формой протеста против реформы МСУ. Кроме того, данное 

событие является ответом на митинг за отставку Александра Якоба. 
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По вышеназванным причинам региональные власти отрицательно 

отнеслись к проведению данного митинга и пытались не допустить его 

организацию. В частности, губернатор Евгений Куйвашев направил главе 

администрации Екатеринбурга Александру Якобу письмо, в котором 

предупредил сити-менеджера о персональной ответственности за митинг и за 

его подготовку. Прогубернаторских СМИ муссировалась информация, что 

митинг поддержат городская ассоциация геев и лесбиянок, мигранты с 4-й 

овощебазы, бюджетников и студентов сгоняют на площадь.  

Данный митинг был приурочен к отчету главы администрации Я. Якоба. 

Против принятия доклада проголосовали 8 депутатов из 36. Это Михаил 

Гаранин (Партия пенсионеров), Александр Караваев (СР), Александр 

Косинцев (ЕР), Константин Киселев (Гражданская платформа) и другие. 

Отсутствовали, а потому и не голосовали Роман Шадрин, Виктор Ананьев, 

Александр Смолин, Олег Хабибуллин и Игорь Плаксин. В поддержку 

Александра Якоба проголосовали 20 депутатов, включая спикера Евгения 

Ройзмана, вице-спикера Виктора Тестова. 

С целью склонить депутатов ЕГД голосовать против отчета А.Э. Якоба и 

общественное мнение против администрации Екатеринбурга областные 

власти в этот период времени продолжили свои акции. В частности, со 2 по 8 

июня проводился опрос населения участниками общественного движения 

«Активные горожане» под руководством  блогера Павла Васильева. 

Естественно, что по результатам такого соцопроса Якобу за работу горожане 

поставили «неуд».  

Реформирование местного самоуправления в крупных городах 

оставалось центральной темой обсуждения среди общественности 

Екатеринбурга. Стал известен состав рабочей группы, созданной по 

поручению Евгения Куйвашева, члены которой должны подготовить 

предложения по реализации реформы местного самоуправления на 

территории Свердловской области. Всех членов можно разделить на три 

категории.  
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Во-первых,  сотрудники администрации губернатора: глава 

администрации Сергей Пересторонин, первый замглавы администрации 

Вадим Дубичев, советник губернатора на общественных началах Анатолий 

Гайда, директор государственно-правового департамента Наталья 

Трофимова, общественный советник Виктор Миронов.  

Во-вторых, депутаты Законодательного собрания Свердловской области: 

единороссы Галина Артемьева, Анатолий Павлов, Владимир Терешков, 

Елена Чечунова, Виктор Якимов, Илья Гаффнер, Виктор Шептий (лидер 

местных единороссов); справоросс Андрей Жуковский, коммунисты Андрей 

Альшевских и Нафик Фамиев, член ЛДПР Денис Носков и внефракционный 

одномандатник Максим Серебренников.  

Наконец, представители научного сообщества: директор центра 

дополнительного профессионального образования – филиала РАНХиГС 

Ольга Дзюба, директор ИФиП УрО РАН Виктор Руденко, завотделом права 

ИФиП УрО РАН Михаил Казанцев, первый проректор УрГЮУ Марат 

Саликов и директор Уральского института регионального законодательства, 

экс-спикер заксо и сторонник ЕР – Николай Воронин. 

Персональный состав участников показывает, что региональные власти  

пошли по пути наименьшего сопротивления, т.к. включили в состав рабочей 

группы в абсолютном большинстве своем прямо заинтересованных в 

«жестком варианте» реформы лиц и зависимых от них людей. 

В июне власти уральских городов продолжили выражать недовольство 

реформой МСУ.  

Во-первых,  депутаты тагильской гордумы приняли обращение к 

губернатору Евгению Куйвашеву и спикеру Заксобрания Людмиле 

Бабушкиной по поводу реформы местного самоуправления. Депутаты просят 

областные власти при разработке закона Свердловской области о местном 

самоуправлении отказаться от введения в муниципалитете внутригородских 

районов и сохранить прямые выборы главы города.  



 4 

Во-вторых, депутаты ЕГД назначили провести опрос граждан. Народные 

избранники определили минимальное количество горожан, которые должны 

быть задействованы в опросе – не менее 30% от общего количества 

избирателей, то есть около 300 тысяч екатеринбуржцев. В этот период 

волонтеры будут совершать поквартирный обход жителей. Мероприятие 

пройдет с 21 июля по 30 сентября. По мнению городских властей, результаты 

опроса позволят учесть мнение екатеринбуржцев, их взгляд на перспективы 

дробления и разделения муниципалитета. До опроса будет организован 

целый ряд масштабных мероприятий по разъяснению последствий 

реализации реформы. Разъяснительная работа будет вестись во множестве 

форм – встречи с гражданами, публикации в печатных изданиях, сети 

Интернет, выступления в телевизионном и радиоэфире. Одним из ключевых 

направлений работы станут обучающие мероприятия, в ходе которых 

представители городского сообщества детально обозначат экономические, 

социальные и политические результаты возможного разделения города. 

Можно уже сейчас с уверенностью сказать, что большинство жителей 

Екатеринбурга выразят отрицательное отношение к «жесткому варианту» 

реформы. 

Наконец, депутаты Екатеринбургской городской думы одобрили проект 

обращения в адрес полномочного представителя президента в УрФО Игоря 

Холманских, губернатора Свердловской области Евгения Куйвашева и 

Законодательного собрания Свердловской области. Административное 

дробление муниципалитета и снижение местного самоуправления на уровень 

районов повлечет за собой лишь цепь внеочередных выборов и 

многомиллионные расходы как на их организацию, так и  и на содержание 

новых органов власти. В документе подчеркивается необходимость 

сохранения сложившейся системы управления Екатеринбургом без деления 

на внутригородские районы со статусом самостоятельных муниципальных 

образований. По мнению «серого дома», реформа повлечет за собой 

перестройку всей социальной и хозяйственной жизни уральской столицы и 
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неизбежно скажется на жизни каждого горожанина. Кроме того, приведет к 

замедлению темпов развития города. По мнению гордумы, Екатеринбург 

должен сохранить административно-территориальное единство и вернуться к 

прямым выборам полноценного мэра.  

В июне Полпредство президента озвучило свою позицию по 

муниципальной реформе в Свердловской области и, в частности, в 

Екатеринбурге. Так, полпред Холманских считает, что реформа не должна 

быть поспешной и навязанной сверху, а досрочные выборы проводить совсем 

не обязательно. Позицию полпреда озвучил его помощник Андрей Перла. 

«Говоря о позиции полпреда, очень важно подчеркнуть, что речь идет не об 

обязательности изменения формата формирования органов местного 

самоуправления в Свердловской области, а именно о возможности, которая 

сегодня появилась у региональных законодательных собраний. Можно 

сделать так, можно по-другому, можно ничего не менять. Речь идет именно о 

возможности», – рассказал Перла. По словам помощника полпреда, 

Холманских советует не спешить с реализацией реформы, чтобы не 

спровоцировать нестабильность в регионе. «Есть выраженная позиция 

полпреда по данному вопросу. Ответ полпреда таков, что, реализуя реформу 

местного самоуправления, следует заботиться о сохранении социально-

политической стабильности в территориях. В частности, следует иметь в 

виду, что изменения, которые вносятся в региональные законы в связи с 

принятием федерального закона, не должны быть поспешными. Законодатель 

предоставил регионам возможность в течение полугода внести, если это 

необходимо, соответствующие изменения. Нет необходимости делать ничего 

бегом», – пояснил он. «Вторая часть этой позиции заключается в том, что нет 

необходимости в связи с внесением изменений в региональное 

законодательство, в обязательном порядке инициировать досрочные выборы 

в муниципалитетах Свердловской области. Любые проекты в этом смысле 

могут обсуждаться, но жесткой необходимости в досрочных выборах 

полпред на сегодня не видит», – говорил Перла. 
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Как результат, губернатор Евгений Куйвашев рекомендовал депутатам 

не торопиться с принятием региональных законов, связанных 

с совершенствованием организации местного самоуправления в контексте 

изменений федерального законодательства. Об этом глава региона сказал на 

встрече с депутатами фракции «Единая Россия» Законодательного Собрания 

Свердловской области. 

В июне в адрес председателя «Единой России» и премьер-министра 

России Дмитрия Медведева, секретаря генсовета партии Сергея Неверова, 

председателя центральной контрольно-ревизионной комиссии Нины 

Кудашовой были направлены обращения с жалобами на руководство 

свердловского отделения партии от сысертского местного отделения и 

анонимное коллективное письмо. Как нам представляется, подобные письма 

являются свидетельством о серьезном внутреннем конфликте в свердловской 

«Единой России» и о развернувшейся борьбе за власть в региональной 

ячейке, которое связано с приближающимися выборами в региональный 

парламент и Государственную думу. Речь идет о борьбе двух центров: т.н. 

«хунты Шептия» и «шестидесятников» (А.Павлов). 
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